

# CRÓNICA MERIDIONAL

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Sábado 16 de Mayo de 1874.

## PARTE OFICIAL.

Día 12 de Mayo.

La «Gaceta» de hoy publica los decretos del ministerio de Gracia y Justicia nombrando á D. Francisco Barrera y Martín magistrado electo de la audiencia de Cáceres para igual plaza de la de Sevilla; promoviendo á la plaza vacante de magistrado de Cáceres á don Antonio Onofre y Alcocer, juez de primera instancia de Cartagena, y nombrado para la plaza de magistrado de la audiencia de las Palmas, vacante por fallecimiento del electo D. José Pérez y Gorjon, á don Juan Antonio Hernandez Arbizu.

También publica hoy el periódico oficial los decretos del ministerio de Hacienda que ayer anunciamos; reorganizando la comision que ha de cumplir el día 16 de julio de 1872, para fijar el plazo de la caducidad de la franquicia á las líneas de ferro-carriles; nombrando á los individuos que han de componer dicha comision; y creando una comision encargada de fijar las bases para concluir en breve término la liquidacion del material introducido por las empresas de ferro-carriles.

Por decreto del ministerio de la Gobernacion se transfieren 200000 pesetas del cap. 19 al 17 de la seccion 6.ª del ministerio de la Gobernacion para obligaciones del ramo de correos en el año económico corriente.

El ministro de la Gobernacion queda autorizado para reformar la estructura de la plantilla del personal de dicho servicio con arreglo á las necesidades del mismo, y para aplicar á ellas el crédito trasferido.

Hoy publica la «Gaceta» el parte detallado dado por el jefe de estado mayor general del ejército del Norte referente á las operaciones y movimientos practicados por las tropas hasta llegar á Bilbao.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Madrid 12 de Mayo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

La crisis ministerial ha tomado hoy un aspecto completamente distinto al que ayer tenía. En estos mo-

## FOLLETIN.

DIARIO

DEL SITIO DE BILBAO.

(CONTINUACION.)

—En el tiroteo que hubo el miércoles entre el fuerte del Morro y los facciosos apertados por la parte de la Peña, resultó un artillero gravemente herido, un carlista muerto, otro herido que falleció al día siguiente y una niña de 11 años, á la que un casco de granada le llevó la mitad de la cabeza.

—Con D. Carlos pasaron por Arrigorriaga en direccion de las Encartaciones, el 1.º, 3.º y 4.º batallones navarros, 1.º y 2.º de Castilla y uno de Alava. Delante del Pretendiente marchaba su escolta de caballería, uniformada como nuestros cazadores á caballo y precediéndole también una banda de tambores, compuesta de muchachos con

mentos el general Zabala se ocupó de formar ministerio homogéneo conservador.

En mi carta de ayer decía á V. que el empeño de los Sagastas de entrar en el departamento de Gobernacion podia ser causa de que el ministerio de conciliacion no se organizara á pesar de los trabajos del Sr. Zabala para conseguirlo. Los radicales y los republicanos se prestaban á entrar en el gabinete á condicion de que el señor Sagasta ó quedara fuera de él ó en un departamento distinto del de Gobernacion, pero el general Zabala habia prometido esta cartera al actual ministro de Estado quien la habia aceptado.

Anoche hubo muchas conferencias entre hombres políticos y la mas importante de todas ellas fué la celebrada por los prohombres del partido republicano de orden para acordar si apesar de la protesta del Sr. Castelar contra el golpe de Estado del 3 de Enero, el Sr. Abarzuza podria formar parte del nuevo gabinete. El acuerdo fué afirmativo pues en todos dominó la idea de que debia posponerse el amor propio de partido á la necesidad de organizar una situacion política fuerte que pudiera sacar á España de la situacion critica en que se encuentra.

La negativa de los radicales y de los republicanos á formar parte de un ministerio de conciliacion es el que el Sr. Sagasta tuviera á su cargo la cartera de Gobernacion ha sido causa de que hoy al medio dia se presente el general Zabala al Duque de la Torre para decirle que eran en vano todos sus esfuerzos y que podia encargar la formacion del ministerio á otra persona si juzgaba indispensable el gabinete de conciliacion.

El Duque de la Torre le contestó que tenia completa confianza en su carácter y en sus servicios y que formara el ministerio como pudiera. Desde entonces ha empezado á organizar el gabinete homogéneo conservador que esta noche quedará completo y mañana probablemente aparecerá en la «Gaceta.»

Las personas que casi seguramente formarán este ministerio además de los Sres. Zabala y Sagasta, son los Sres. Ulloa, Malcampo, Candau, Groizard, Alonso Colmenares y Camacho.

boina azul y chapa y la correa con los palillos. Siendo de corta edad para poder llevar consigo las cajas, conducianlas en los carros de equipajes.

D. Carlos vestia un capote oscuro sin insignia alguna, bota de montar y boina blanca con horla larga de oro.

Su estado mayor, boinas azules.

—D. Carlos durmió anoche en Sopuerta, donde continuaba ayer.

—En durango no han quedado mas carlistas que los «ojalateros» que saltan y se frotan las manos, teniendo como segura la rendicion de Bilbao por hambre, una vez cortada la ría.

El grueso de las facciones del Norte que ha penetrado en las Encartaciones, esta bastante esparramado, extendiéndose sus avanzadas hasta Mioño y Otañez, cerca de Castro.

—No ha sido cortado el puente de Castrejuna por los facciosos, como se aseguraba, y se añade que han habilitado uno de barcas en Burceña.

—Ayer tarde se oia desde esta villa fuego

Acáso también continúe el Sr. Balaguer en Ultramar, en cuyo caso quedarían sin entrar ó el Sr. Groizard ó el Sr. Alonso Colmenares.

Háblase igualmente del Sr. Ayala para Ultramar y el Sr. Alonso Martínez para Gracia y Justicia, y el director del Tesoro Sr. Manso tiene pretensiones á ser ministro de Hacienda para cuyo departamento hay quien cita el nombre del banquero Sr. Urquijo.

Este ministerio ó al menos el señor Sagasta proyecta hacer unas elecciones generales para reunir Cortes que resuelvan acerca de la forma de Gobierno.

Como es natural casi todos los radicales se unirán ahora á los republicanos de orden á fin de formar un numeroso partido republicano unitario, en frente del monárquico constitucional y del federal.

El general Zabala al decidirse por el ministerio homogéneo ha resuelto elegir los nuevos ministros entre los ex ministros para evitar ambiciones que no por ello dejan de suscitarse.

Ninguna noticia se ha recibido del Norte. Ni el ejército ni los carlistas han hecho movimiento alguno para batirse.

Las noticias de Valencia y Cataluña carecen de interés.

L. N.

## LA GUERRA CIVIL.

Los partes de la «Gaceta» de hoy demuestran el poco valor de algunas partidas y la dispercion en que se hallan en varios puntos, que aumentará á medida que la persecucion crezca, ayudando también bastante la época de la recoleccion que atrae á empuñar la hoz en los campos á muchos de los que están empuñando el fusil en los montes.

El brigadier Delatre, á quien presentó el periódico oficial de ayer tras pasando los límites de Aragon, penetrando en Cataluña y sorprendiendo, batiendo y dispersando en Castisent, no Castriset, á la partida de Solana con la muerte de este, ha repasado el Noguerra Ribagorzana, vuelto á Aragon, y muy cerca del anterior sitio, en Calvera, sorprendió y copó la nueva partida de Perise.

de cañon hacia Portugaleta, y con ayuda de anteojos se alcanzaba a ver el ataque que los carlistas dirigian á esa plaza. Cerca de la iglesia de Sestao habian situado una batería, pero solo debia hacer fuego una sola pieza, de mayor calibre que de montaña, que tiraba de diez en diez minutos. La detonacion tardaba en llegar 30 segundos. Por parte de la plaza era mas nutrido el fuego.

—La Noche Buena hubo una «celebración» mayúscula en Arrigorriaga, entre la gente de Bernaola. Repartióse 16 rs. por plaza á cuenta de los atrasos, y el capitán de una compañía convidó á sus soldados á café y copa; Maturin, que estaba mas que alegre, trató de recoger la gente, hubo amenazas y estuvo á punto de pasarlo mal. El capitán se opuso á que se privara á sus muchachos de la broma y la autoridad de Bernaola no quedó muy bien sentada.

—Los carlistas se muestran pesarcos de que al cerrar la ría hayan quedado por la parte de abajo los buques de guerra, pues el proyecto era encerrarlos río arriba.

—Muy concurridos y animados entuvie-

Esm  
admirá  
genera  
tomar  
tas  
prov  
no  
que  
en  
er

le  
lle

escal...

Durango; se ha com...  
lo que presumimos, fundándonos en que aquel terreno ofrece buenas posiciones y en que teniendo allí los carlistas su maestranza, cuya maquinaria se dice que han ensayado á trasladar á otro punto, procurarian organizar en él una defensa.

Los carlistas parece haberse repuegado algun tanto, si se atiende á que casi conservan sus avanzadas á la vista de Bilbao. Poco temibles son estas, aun cuando causen algunas sensibles desgracias, porque los que se asomen por los altos de Santo Domingo y Archanda una pequeña columna que suba por Begoña limpiará todo aquel terreno hasta Munguía. Alguna más fuerza se necesita para limpiar ambas orillas del Nervion hasta Galdácano, por un lado y Arrigorriaga por otro, por la naturaleza del terreno; pero la existencia allí de los carlistas durará lo que tarde el marqués del Duero en emprender su movimiento.

La línea de los carlistas es algo extensa pues desde la Peña de Orduña, que no podrán menos de tener ocupada, hasta Durango, dado que tengan allí el extremo de su derecha, que la consideramos extendida hasta Marquina, y por Zorzone hasta Guernica, para tener bien cubierto el camino á Durango, residencia de D. Carlos, atraviesa Vizcaya en toda su extension de S. N., cruzando tres ó cuatro valles y doble número atras cordilleras.

Por la izquierda de esta línea han podido destacar perfectamente fuerzas

ron los bailes que anoche dieron las diferentes sociedades de esta villa. El buen humor, la jovialidad y la broma reinaron en el salon de la Amistad, en el Gimnasio y en Variedades, prolongándose la fiesta hasta hora avanzada de la noche.

Viendo el movimiento y la algazara que se observa en dichos salones, nadie diria que nos halláms sitiados por un ejército.

(4 de Enero.)

Asegurábase ayer con referencia á un individuo llegado á la villa, que el general en jefe se hallaba en Miranda; el general Primo de Rivera en Castro al frente de las fuerzas del ejército del Norte, y que habia desembarcado en Santander el general Loma con 6.000 hombres.

No nos atrevemos á dar crédito á la noticia.

—Anoche salieron algunos contra-guerrilleros por diferentes lados y volvieron por la mañana con 160 cabezas de ganado vacuno.

(Continuará.)

Amigo á... Valmaseda, haya car- tremo N. pues las son poco

carlistas... Vizcaya; cito que e mu- solo gree aza del a ni a que Ma-

Por personas llegadas de Castro nos dá la importante noticia de haber presentado anteayer a inulto en aqu-lla villa doscientos carlistas.

Por otro conducto se sabe que varias bandas de facciosos entraron anteayer en Otañaz, atropellando a los ven-eros y robando todo lo que hallaron á mano.

Estas son las últimas hazañas de ls facciosos, dignas de las primeras llev-adas á cabo por los curas Goiriena y Sa- ta Cruz.

Allá van algunos apuntes sobre los precios que alcanzaban, en vi- peras le levanta-se el sitio, algunos artículos principales de consumo: un par de gail-ñas, 200 rs; un cordero, 200 id; un cuartillo de leche 6 id; una gallina 6 id; un huevo, 5 id; una libra de mediano bacalao, 26 id; un cuartillo de vino to- mún (poco antes de consumirse com- plementa las existencias) 5 id., y una le- chuga ordinaria 2 id. La carne de ca- bido se espesa á 6 rs. libra excepto para los enfermos justificados con certifi- cación de un facultativo á quienes solo costaba 28 cuartos.

La carencia era absoluta de pan, vino y carne de buey.

Tenemos entendido que por conse- cuencia de las gestiones que ha practica- do nuestro Comandante general el señor Castillo ó cerca de los miembros del go- bierno que han visitado nuestra villa al- cesar el sitio y de lo que ha significado al General en jefe del ejército libertador, se fortificaran inmediatamente Portuga- leto, el Desierto, Banderas, Sto. Domingo y otros puntos no menos importantes pa- ra la defensa de Bilbao, dotándolos con un gran número de piezas de artillería.

El vecindario de la villa invitada no pu- de menos de facilitar al Sr. Castillo por haber interpretado bien y fielmente sus más vehementes deseos.

Velasco está en Arrigorriaga. Ha per- dido todo el prestigio que tenía, y á pesar de las severas medidas dictadas por el Prefendente contra los que le califi- caban de traidor, tanto sus soldados, co- mo los aldeanos le miran con mucha des- confianza.

NOTICIAS GENERALES.

Largas filas de carros conducen á Bilbao las municiones, viveres y otros efectos abandonados por los carlistas, así como algunos viejos cañones, entre ellos uno de 36 que llamaban El abuelo.

Han sido capturados en Yaso, pro- vincia de Huesca, los carlistas del arma de caballería procedentes de Navarra, que al parecer eran portadores de algu- na misión para las facciones catalanas. Los caballos, armas, y municiones han sido entregados á la autoridad militar.

Un buque inglés ha conducido á San Juan de Luz unos 300 heridos carlistas.

Los carabineros de la segunda compa- ñía de la comandancia de Pontvedra se muestran inmensamente agradecidos á la conducta del Ayuntamiento de Vigo con ocasion de la salida de aquellos para el Norte, así como á las atenciones que ha tenido para con sus familias.

El ayuntamiento de Santander ha acordado regalar al general Castillo, hijo de aquella capital, el baston de mando y la faja de general.

En el vapor Beatrice han salido de Inglaterra para la Península tres mil- lones de cartucho Remington.

El gobernador militar de Alicante, con referencia al comandante Arnal, manifiesta que la faccion Azaor se ha disuelto, habiéndose ocultado el cabaci- lla y quedado solo algunos grupos dis- persos, que son activamente persegui- dos y se verán pronto obligados á pre- sentarse ó desaparecer. En la batalla de la el día 10 por el expresado coman- dante y voluntarios de Orihuela, y alto- sa y Granja, fueron hechos prisioneros un oficial, dos sargentos primeros, dos segundos, un cabo y nueve individuos.

Han marchado al Norte algunos jefes y oficiales del tercer regimiento de in- genieros, fuerza de la guardia civil y una seccion de artillería.

La direccion general de Rentas ha dado orden á los jefes económicos para que cesen en sus funciones los visita- tores del papabálala, en razon á que estos destinos deban proveerse en lo su- cesivo por el contratista de la renta del timbre.

El general Primo de Rivera adelan- ta tan rápidamente en su curacion, que ya pudo dar un paseo por el jardin del Retiro.

Ha sido aprobada una propuesta á favor de los jefes y oficiales que más se distinguieron en la estinguja comision de reorganizacion del ejército.

Leemos en La Correspondencia:

Mañana publicará la Gaceta el decre- to nombrando gobernador militar de Al- meria al brigadier Sr. Garcia Reina.

Ha regresado á Madrid procedente de la Granja, el Sr. Uloa, secretario ge- neral de Hacienda.

Probablemente se establecerán trenes- hospitales en las líneas del ferro-carril del Norte, de Madrid á Zaragoza y de Zaragoza á Pamplona y Barcelona.

Dicen de Madrid:

Se está preparando una solemnidad teatral dedicada al duque de la Torre, generales y valiente y sufrido ejército que han vencido á carlistas en las mon- tañas del Norte, y salvado á la heroica Bilbao. La persona que ha concebido este pensamiento no descansa á fin de presentarlo con toda la pompa que er- quiere.

Extracto de una carta de un alto em- pleado en la administración del ferro- carril de Bilbao, de nacion francesa.

«En el recinto de la estacion han caí- do y reventado más de 200 bombas, pero las averías no son de mucha considerac- ion. Nosotros no hemos dejado de dormir un solo día en nuestras camas, porque de noche los carlistas, para no perder su tiro echaban los bombas al pozo (Bijú). Amigo mío, qué pueblo tan admirab- le es el de Bilbao! Bombas, racion de pan de habas, falta de pan, todo lo han sufrido sin quejarse. Las señorás, las jóvenes, tanto ó mas animadas que los hombres. Poco las importaba lonjas húmedas, luz artificial, comidas de latas ó de carne de caballo. Cuando descansaban los carlis- tas y el sol les permitía salir de paseo, como si no hubiera nada.»

Dicen de Bilbao que el grueso de las facciones está concentrado más allá de Gatilacano, en direccion al Duranguesado y al valle de Arratia. Afádesse que el marqués de Valdespina está postrado en cama y sangra en Zorrozua, consen- cuencia de la fuerte impresion que le pro- dujo el desastre junto á Bilbao.

Espérase algun dinero en el Ferrol para seguir pagando al departamento y maestranza del arsenal.

En Cadiz se va á dar una corrida de toros á beneficio de los heridos del Norte.

De resultas de la derrota sufrida úl- timamente por los carlistas en Urais de Lusanés, son muchos los individuos que van presentándose á indulto.

En Zafra (Badajoz) sigue funcionando el jurado, que ha a sueldo al ex- a calda de Higuera la Real, D. Francisco Roza, del supuesto delito de detencion arbitra- ria, y á D. Joaquin Perz, de homicidio causado en defensa propia, en el pue- blo de Medina de las Torres, cuando las masas comunistas de aquel punto inten- taron repartirse los bienes de particu- larés.

Un colega anuncia que va entiendo los tribunales en las cartas publicadas por el Sr. Zúñiga y, que este se halla escudido.

Ha sido aprobada una propuesta re- glamentaria de ascenso al empleo inme-

diato de 41 alféreces y seis sargentos primeros del ejército expedicionario en Cuba.

El Sr. D. Gregorio Garcia Ruiz ha demandado de injuria y calumnia al di- rector de El Orden D. Pedro Moreno Ro- driguez.

El encargado de negocios de España en Roma da cuenta de los fallecimientos ocurridos en Italia de los súbditos espa- ñoles Francisco Lema, natural de Cor- cubion (Coruña); de profesion marino, y Concepcion Silla, natural de Valencia, hija de Miguel y Francisca, N., ya di- funtos, y casada con Vicente Benediti.

Se han dado las gracias á D. Antonio Sánchez por el ofrecimiento de un esta- blecimiento balneario para uso de los en- fermos de cualquier categoria y proce- dencia que, por efecto de la guerra, re- sidan en varias provincias.

Un despacho del gobernador militar de Orense participa con referencia al alcaide de Trasmiras, que en la tarde del 11 estuvo una partida de 24 hombres ar- mados en Escornabon y Rabel, pueblos de dicho distrito.

Al toque de somaten se reunieron los paisanos y fueron á Villa del Rey, don- de se hallaba el cobrador de contribuciones consiguiendo que los facciosos no se apo- derasen de los caudales y ahuyentando la partida, que se dirigió á Baltar, sin duda para ganar la frontera. Esta partida se cree a la que se levantó en Castro- Escuadra.

La faccion Marco de Bello, compues- ta de 4.000 hombres, se hallaba el día 4 en las inmediaciones de Cuéncia, cuyo vecindario estaba alarmado con la pro- ximidad de los carlistas.

En la provincia de Orense no queda ya mas que una sola partida de siete la- tro-facciosos que es activa y tenazmente perseguida por las tropas.

VARIETADES.

DESUICHA.

Mucho antes que te viera tu preciosa existencia presente, y esta adivinacion del alma era la dulce y placentera luz de mi acalorada fantasia. Llegó por fin un día en que te vi fantástica y ligera cruzarte en mi camino, y deslumbrado y ciego quedé, ante el dulce, penetrante fuego de tu mirar divino. ¡Oh cuánto amor sentí, cuánta ternura! cuánto soñé mi espíritu anhelante en aquel breve instante, precursor de mi horrible desventura! Del templo melancólico salías, y un rastro luminoso de tu frente de nácar despedías. Como del rayo herido quedé, al leve contacto vaporoso de un pliegue celestial de tu vestido. Volé ofuscado, ciego y temeroso tras de tu dulce aparicion divina; mas al seguir tus huéllas, en vez de verte á tí, ví las estrellas al darme un coscorrón contra la esquina.

Antonio Rubio.

GACETILLAS.

Falta hacían. — Con verdadero pla- cer hemos sabido que el Ayuntamiento actual ha mandado construir un labade- ro público cerca de los molinos de vien- to, que costará de ochenta pieiras por- to ménos.

Los lectores de LA CRÓNICA que han visto cuantas veces hemos reclamado es- ta mejora se al- grarán de que al fin se haya llevado á cabo, puesto que en primer lugar con esto se evita el que se la- be en las buqueras como ha ocurrido siempre y que las aguas vengán en ma- las condiciones.

Otro sí. — Cuando querrá Dios que desaparezca el baluarte de la Trinidad, subastado ya por tres ó cuatro veces, y á cuyo turno no ha podido obligarse to- davía á que retire los escambros, evita- do que aquel sitio sirva de cloaca á todo el mundo? Creemos que el Sr. Alcalde que tan celoso se muestra hasta ahora por toda clase de mejoras tomará la ini-

ciativa en este asunto, para que al fin desaparezca dicho estorvo que hace años todos los municipios vienen ofreciendo en completa desaparición. Veremos si lo consigue el actual alcalde.

**Adelante**—Hemos visto que se ha dado ya el corte á una de las calles que mas lo reclamaban por el baluarte de la Trinidad, expediente que dejó concluido el Ayuntamiento anterior. Y que el actual lo ha llevado á cabo, de lo cual nos alegramos, aplaudiendo su resolución.

Y ya que de corte de calles hablamos, para cuando se deja que desaparezcan los dos rincones que en la calle de la Vega existen, laterales al paseo de 30 de Julio? El Ayuntamiento debe conocer que estos rincones están en sitio inactivo mas público, que el que hemos mencionado y por lo tanto la necesidad, sino es mayor es la misma.

**Hasta curlos amigos**—En un periódico madrileño se anuncia una casa de huéspedes donde se admiten caballeros de á 10 rs en adelante.

Me parece equitativo, porque qué menos de 10 rs. ha de valer un caballero en estos tiempos?

**Enlino el lina**—Dice un periódico de Madrid que á mil fósforos se han llegado los diferentes colores de guantes de cabritillas.

**El sol y la luna**—Disputaba un partidario de la luna con un entusiasta por el sol. Se habían agotado ya los argumentos y la luna estaba vencida. De repente esclama el adversario del sol:

—Y que él La luna por lo menos nos alumbrará durante la oscuridad de la noche, pero el sol, ¿cuándo sale?... ¡Sala siempre de día, que es precisamente cuando menos falta hace!

**Providencia**—Un señor que se llama Alfonso Adhema, de origen americano, anuncia, que en el año de gracia de 723, ocurrirá otro diluvio como en el tiempo de Noé.

¡Diablo con el señor Adhema! Lo que tiene que el remojón nos lo pone para una fecha algo larga, del mal al menos. El señor Adhema hace perfectamente en anunciarlo con tanta anticipación, así no las cojerá desprevénidos á los descendientes de nuestros tataranietos y tendrán tiempo de preparar sus arca.

**Se pondrá de moda**—El obispo de Manchester (Inglaterra), decía últimamente al consagrar un cementerio: «Siento cierta conmoción con la idea de quemar los muertos, pero hay que familiarizarse con ella, única dificultad, para que se adopte; y á la verdad este método no solo me parece menos perjudicial á la salud pública, sino mas decente que el entierro, y las urnas de las cenizas, mas pintorescas que los ataúdes».

**Postizos**—Un paluquero emprendedor ha ofrecido una suma por el privilegio de comprar y embarcar para Europa, el pelo que se corta á las peregrinas mahometanas que van á la mezquita de Abdalha.

**Monumento**—La Academia Rafaelo de Urbino (Italia), ha comprado últimamente la casa pequeña de aquella población en que nació el célebre pintor Rafael, habiendo pagado por ella 22 000 francos. La Academia destina dicha casa para el establecimiento del museo Rafaelo, que proyecta, en memoria del gran artista.

**Así me gusta**—El Sr. Alcalde, habiendo escuchado los lamentos de la calle del Arsenal, lamentos que hicimos públicos en nuestro número anterior, ha mandado reformarla en su totalidad.

Con este motivo dicen que la calle está mas atagrá que unas sonajas y esclama á cada momento:

¡Albricias! de mis dolores ya se ha hecho cargo el Alcalde; al fin no fueron en valde mis súplicas y clamores.

**Mucho ojo**—Con motivo de la advertencia que hicimos hace días, llamando la atención del Sr. Gefe de orden público, sobre el hecho de que todas las noches se disparaba en las transversales de la calle de Arcaez un arma de fuego, ignorándose quien fuese el autor de esta gracia, aquel parece que mandó á sus dependientes vigilar en estos sitios, como así lo hicieron, obteniendo por resultado que no se repitiera tal suceso; pero hace dos noches que estos no han seguido sus tareas y el hecho ha vuelto á repetirse. No parece sino que hay empeño en no acatar las disposiciones de la autori-

dad, y por esto volvemos á llamar la atención del referido Sr. Inspector para los efectos convenientes.

**A las andadas**—El benlito San Pascual Cucala (así le llaman sus amigos) ha vuelto á campaña.

Para hacer boca, como quien dice, ha fusilado una joven de 18 años.

No es mal principio. Y eso que todavía está convaleciente. Cuando se restablezca del todo será ella.

**A una niña que me pide versos.**

Versos quieres... y míos, linda morena, pues voy á complacerte y á un lado penas.

Ves atendiendo y verás los cantares que voy poniendo. Pajarillos canoros que vais volando, y en la enramada, alegres, os veo cantando.

¡Oh! cuan dichosos sois al cruzar la vida, de amor ansiosos.

Auras puras que vais de prado en prado, meciendo así las plantas de amenos campos.

¡Oh! que embeloso es sentir de vosotras el primer beso.

**Langosta**—En Tarralba de Calatrava vá cogita la fabulosa cantidad de 10 575 arrobas de mosquitos de langosta: solo el día 1.º de mayo se pesaron 1 367 arrobas; las siembras han desaparecido en su mayor parte, y unido esto á la sequía, júzguese cuál será la situación de aquellos laboriosos agricultores, tan necesitados de que el gobierno les tienda una mano misericordiosa.

**Tabaco**—Varios hortelanos han tenido necesidad de dejar de ser fumadores, por que el humo del que los están cos, espandan ocasionaria la muerte de toda vejetacion en el espacio de una legua cuadrada.

Peró ¿se va á vender alguna vez buen tabaco?

**Exámenes**—En cumplimiento del decreto del 6 de Mayo de 1870, los exámenes ordinarios de asignaturas se verifícarán en este Instituto desde 1.º al 30 de Junio y desde 1.º al 30 de Setiembre.

En los quince días anteriores á los exámenes solicitará cada alumno en una hoja impresa obtenida en la Secretaría, los que desea sufrir, y en su vista se le expedirán las papeletas correspondientes. Pasado aquel término no se darán papeletas de exámenes sino por causas plenamente justificadas.

Para presentarse á examen bastará acreditar haber satisfecho los derechos correspondientes y exhibir las papeletas. Los derechos son: de matrícula 30 pesetas por cada grupo de 10, á cuatro asignaturas, 15 por una sola y 5 por derecho de examen de una á cuatro.

Los alumnos que se inscriban en la matrícula de enseñanza libre y oficial en los meses de Junio y Setiembre próximos, tienen la obligación de unir á sus matrículas un sello de 10 céntimos del impuesto de guerra, como se previene en el caso 3.º del artículo 3.º del decreto de dos de Octubre de 1873.

**Pildoras febrífugo infalibles** de Fernandez—Conocidas en Europa y América donde se hace un gran consumo de ellas: Curan las cuartanas, tercianas, cotidianas, etc., por rebeldes que sean. No hay que guardarse del agua, no tienen mal sabor.

Precio, 24 rs. caja.

**Pomada oftálmica de los Doctores.**

Con esta pomada se curan las ulceraciones y enrojecimiento de los párpados, conjuntivitis, y queratitis crónicas, inflamación de los folículos palpebrales, queratitis ulcerosa, manchas ó nubes etc.—Frasco 12 rs.

En Almería, botica de Meca.

**ALCALDIA CONSTITUCIONAL de Almería.**

El día 20 del corriente mes tendrá lugar la subasta para la construcción de 8 nichos de cementerio, con destino á los cadáveres de párvulos en el ce-

menterio de San José, bajo el tipo de 1.160 pesetas 41 céntimos y de las condiciones facultativas y económicas que se hallan de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, para conocimiento de los licitadores, los cuales al presentar sus proposiciones en pliegos cerrados, deberán acompañar el documento que acredite haber consignado en la depositaria del Ayuntamiento el 5 por 100 de la anterior cantidad, debiendo celebrarse el remate de doce á una de la tarde del mencionado día, ante la comisión de Cementerio y en las casas Consistoriales.

Almería 13 de Mayo de 1874.—El Alcalde, Francisco Barroeta.—Por mandado del Sr. Alcalde, Joaquín Ramon Garcia.

**EDICTO.**

Don Sebastian Carrasco y Calvente, Juez de primera Instancia de Almería y su partido.

Por el presente se anuncia que en el día cuatro de abril último apareció muerto en su casa D. Francisco Arroyo Gallardo, vecino de Pechina, y no consta otorgara testamento, por lo que previene el juicio de ab intestato.

En su consecuencia se llama á los que se crean con derecho á heredar al D. Francisco Arroyo para que se presenten en forma ante este Juzgado, dentro del término de treinta días contados desde la insercion de este edicto en el Boletín oficial de esta provincia.

Dado en Almería á 9 de Mayo de 1874.—Sebastian Carrasco.—Por orden de S.S. Rosendo Abad.

**BUQUES ENTRADOS.**

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer

De Cartagena, vapor Vargas, capitán José Martínez, con efectos.

De Roquetas, laúd San Leonardo, patron Antonio Hernandez, en lastre.

De San Roque, místico Bella, patron Felipe Romero, con trappo y Hierro.

De Torre Vieja, laúd San Salvador, patron Joaquin Martinez, con sal.

De Algueras, laúd San Rafael, patron Estanislao Silva, con carbon.

**Santo del día.**

Sábado 16.—San Juan Nepomuceno. Sale al sol á las 4:47 de la mañana.

Pónese á las 7:6 tarde.

Salie la luna á las 3:47 m.

Pónese á las 8:37 t.

**Efemerides.**

1871.—La Commune de París manda derribar la columna Vendome.

**Registro civil.**

Inscripcion del día de ayer.

Casados.	2
Nacidos.—Varones.	2
Id.—Hembras.	5
Fallecidos.—Hombres.	»
Id.—Mujeres.	1
Id.—Párvulos.	3

**Alcaldia.—Arbitrios Municipales**

Recaudacion de los dias 13 y 14.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	426	99
Id. del Puerto.	1119	47
Id. de la Vega.	177	90
Total.	1725	36

Almería 15 de Mayo de 1874.—Barroeta.

**ANUNCIO.**

Con la competente autorización se vende una casa de dos cuerpos con un pequeño jardín en la calle de la Bajada número 1 frente á la puerta de los perdones de la catedral. Par ausentarse su queña se vende en proporción aditivamente se hallarab en las sus puertas hasta la oracion, admitiendo proposiciones hasta el 15 del próximo mes de Mayo.

**Unguento y Pildoras HOLLOWAY.** Dispepsia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que esta especialmente propensas á las afecciones del estómago e higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazon y los pulmones participan pronto del desarrago y los efectos de esta combinación de males se hacen visibles.

Estas admirables pildoras obran directamente sobre los citados órganos y no tarlan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expedidas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irritada es refrescada, las secreciones bilisnas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornandó entrar la digestion en el estado natural de orden y reanimándose el espíritu.

**El periódico para todos** que publica el conocido editor Don Jesús Gracia, adquiere cada dia mas popularidad y fama por las amenas novelas que inserta en sus columnas, debidas á las plumas de nuestros mas populares literatos, y los brillantes grabados intercalados en su texto.

El núm. 16, que es el último publicado, contiene el Sumario siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por D. Manuel Fernandez y Gonzalez.—La serenata de Schubert, por don Enrique Fernandez Iurralde.—Honor de esposa y corazon de madre, novela por D. Ramon Ortega y Frias.—El pastor de la estrella, por don Pedro Escamilla.—El cabayero, por don Eduardo de Palacio.—El puñal de oro, por D. Torcuato Tarrago.—Causas célebres.—Sección de actualidad.—Revista de la semana, por D. Torcuato Tarrago.—Variadas.—Miscelánea.

Grabados: El rey del puñal.—El pastor de la estrella.—El cabayero.—Revista de la semana (un grabado).

**PRECIOS DEL MERCADO**

al por menor.

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.—Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamon á 30 id.—Arroz moreno á 9 id.—Idem blanco á 10 id.—Garbanzos de 6 á 12 idem.—Habichuelas de la tierra á 7 idem.—Del Pinet á 10 idem.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 16 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maiz á 4 id.—Azúcar blanca á 2 id.—Id. terciada á 18 id.—Id. morena á 16 id.—Manteca de puerco á 34 id.—Jabon de 12 á 16 id.—Bacalao á 16 id.

**PRECIOS DE MERCADO**

al por mayor.

Harina de primera de 20 1/2 á 22 1/2 rs. arroba.—Id. del pais de 16 á 17 1/2.—Arroz de 24 á 27 rs. arroba.—Azúcar de 44 á 62.—Bacalao de 30 á 39.—Habichuelas de 18 á 22.—Jabon de 37 á 41.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 51 caja.—Aceite de 42 á 44.

**PRECIOS DE GRANOS.**

Trigo de 58 á 60 reales fanega. Cebada de 27 á 28.—Maiz de 34 á 35.—

Se alquila un portal contiguo al establecimiento de D. Juan de Mata Martin con estanteria y mostrador en dicho establecimiento darán razon.

**ALPISTE.**

Se vendé al precio de 400 rs. fanega en el establecimiento de D. Juan Gallart Albacete, calle de Mariana núm. 2.

**ALMERIA.**

Los señores suscritores 6 cént. de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES

DE LA  
COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la nombra fía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la **prime** ra que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacían falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el costo por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado **que fué importado á España por la Compañía**. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, **se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean** por el resultado verán sin embargo estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los húmosos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran **siempre recién tostados** á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas para los de estación para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs hasta 72. = Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de nueva cajas, cafeteras y teteras para conservar ó preparar el Té y el Café.

NI CALVAS NI CANAS.

CON EL USO DEL ACREDITADO

ACEITE SEIREP.

Portentoso descubrimiento sin rival en el universo, infalible para evitar y curar sin peligro ni molestia todas las afecciones del pelo, del cuero cabelludo y de la cabeza, tales como caídas del pelo, alopecia, calvicie, canicie, caspa, erupciones, jaquecas, neuralgias, etc., calificado por la medicina de eficacia y altamente higiénico en vista de las innumerables curaciones que ha obrado, siendo tambien el mas delicioso de cuantos aceites de tocador se conocen.

El Aceite Seirep se vende á 12, 6 y 4 reales frasco. Depósito en Almería farmacia de D. Antonio Vivas

Para los pedidos al por mayor con notable rebaja dirigirse al doctor Seirep.—Union 9 3. En Almería, Gomez Talavera.

**PÍLDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY**



**PÍLDORAS HOLLOWAY.**

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

**UNGÜENTO HOLLOWAY.**

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

*Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.*

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.



**OPRESIONES ASHTHMAS NEURALGIAS CATARROS**  
(ASMAS) Aspirando el humo que se desprende al quemar el cigarrillo en el sistema nervioso, facilita la expectoración y favorece las funciones respiratorias.  
PARIS, J. ESPIC, 123, RUE ST-LAZARE. *Escribir esta firma en cada cigarrillo*  
Madrid, la Agencia Española, Sordo, 31, sirve los pedidos.  
En Almería Gomez Talavera.



**PÍLDORAS DEHAUT.**

— Esta nueva combinación, fundada sobre principios no conocidos por los médicos antiguos, llena, con una precisión digna de atención, todas las condiciones del problema del medicamento purgante. — Al revés de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, segun la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoja, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada por la buena alimentación, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad. — Los médicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Véase la Instrucción en todas las buenas farmacias. Cajas de 20 rs. y de 10 rs.

En Almería, Gomez Talavera.

EL AGUILA

Camisería Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañía.

Acaba de llegar el gran tiso surtido de cuellos de una y dos botanas, puños, camisas, calcetines, pecheras y calzoncillos Telas, para camisas, de Francia é Inglaterra; y en particular la selecta colección de perfumería fra casa y alemana con toda la variedad de jabones y polvos de arroz todo en elegantes cajitas.

En breve esperan las confecciones para señora y otros mil artículos para la estación.

CORREDURIA DE NÚMERO

Y AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

de don Ramon Garcia Camacho

calle de Alava núm. 11, Almería

Horas de oficina para el despacho de todos los asuntos, desde las nueve de la mañana a las cuatro de la tarde.

Ofrezco al público mis servicios como corredor de número de esta plaza, para todas las operaciones de comercio, intervenir transferencias de acciones de minas, firmar cuentas y notas de resaca, cambio de papel y demas que es propio de tales funcionarios.

ANUNCIOS DE ESTA AGENCIA.

VENTA DE FINCAS Y ACCIONES DE MINAS.

En Sierra Almagrera.

Acciones propiedad en la mina Angeles con 60.000 varas de superficie, una demasia de 42.000 metros y la tercera parte de la demasia California, id. en la Esperanza y Fé (a) Espiritu Santo en el Patrocinio (a) Arrieros; en la galería socaban Numancia, en San Andrés, en Llegué á tiempo, en La Divina Pastora, en la Dulcinea (a) Cruz de Haro, en la Encantada (a) La Toba; y en los Tres conserges — Tambien se vendan los seis registros completos con seis pertenencias cada uno. 11 acciones de partido en las minas San Gerónimo y en el Roseton.

En las Herrerías de Cuevas.

Acciones de propiedad en Santa Ana: en el Buen Capricho; Virgen de los Remedios, Remedios, Potosi. A Janza, Peironila Puerto Rico, Tres amigos, San Miguel, El Niño, Santa Lucia y Fuente de Plata. — Acciones de partido en el Buen Capricho.

En el Cabo de Gata.

Acciones de propiedad en Por si Pega, en el Relampago, en la Manolita, en Primavera, en Deliciosa y en Olvido. Id. de partido en la Reserva, (a) La Cambrónera.

En sierra de Gador.

Acciones de propiedad en el Guerrero, en la Tormenta, y en el Por si acaba sierra.

En las Vivoras de Huerca.

Acciones de propiedad en la Vida, en Un ensayo, en Mequito, en el Terceto, en el Picador, en el Reban, en Las once, en La Pastora, en Beneficios, en Virtudes, en El Pan, en La República, y en La Música — Tambien se venden tres registros completos con 12 pertenencias cada uno.

En sierra Alhamilla.

Acciones de propiedad en el Potost de San German, y en la Virgen del Carmen.

Casas en esta Capital.

Una casa en 120 000 rs. = Dos id. en 110.000 rs. cada una. — Otra en 70 000 rs. = Dos id. en 60.600 rs. cada una. = Otra en 40.000 rs. = Otra en 90.000 y ocho id. pequeñas unidas en 20.000 reales.

Fincas rústicas.

Un cortijo en jurisdicción de Tabernas en 700 duros. = Otro id. en Nijar en 6.000. Otro id. en id. 25.000 reales. = Y otro id. en Huerca en 10.000 duros. Tambien se venden 125 acciones en las salinas del cabo de Gata.

Compras.

Se adquieren acciones de partido en San Cayetano del Jaroso, sociedad S. Francisco á 900 reales, y dos fincas de riego próximas á esta ciudad, una por valor de 40000 á 50000 reales y la otra de 6.7 ú 8.00 duros.

A los que posean cantidades en efectivo y deseen colocarlas á interés con garantías de escrituras, de hipotecas ó pagarés con firmas respetables, les anuncio que pueden pasarme aviso de las cantidades de que disponen para convenir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

La persona que desee mas pormenores sobre cualquiera de los anuncios anteriores, puede pasarse por esta agencia en las horas de oficina marcadas, y se le suministrarán cuantos datos y noticias necesite.

Almería 9 de Mayo de 1874. — R. Garcia.

Medalla de la Sociedad de Ciencias indus. Paris.

**NO MAS CABELLOS BLANCOS**

**MELANOGENE**

Teintura por excelencia

De DICQUEMARE alné, 47, place de l'Hotel-de-Ville, Rouen (Francia).

Para teñir al instante de todos colores los cabellos y la barba sin peligro para la piel y sin olor superior á todas las usadas hasta hoy. — Paris, 24, rue d'Enghien. — Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31. — Por menor.

En Almería, J. Abad.

REVISTA EUROPEA.

Publicacion semanal de ciencias, filosofía, personajes célebres, poesias, correspondencias y bibliografía por los señores Castelar, Cruzada Villamil, Gissbert, Bernard, Esperanza y Sola y otros reputados escritores.

Los Sres. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicacion sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos cremos relevados de encarecer el mérito de esta publicacion, que por sí sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL DE SARRAZIN-MICHEL, de Aix (Francia.)

Curacion segura y pronta de los reumatismos gulos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc., etc.

Precio en Francia, 10 francos el frasco.

En general basta con un frasco. Depósito en Paris, casa de MM. Dornvaulet et Compagnie, Philippe Leffevre et Compagnie, y en casa de los principales farmacéuticos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31; por menor, á 44 en Almería, Dr. J. Gomez Talavera.